

HERALDO OBRERO

PERIODICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes 0,25 ptas.
Idem id. trimestre 0,75 »

Número suelto: 5 céntimos.

DIRECTOR:

DOMINGO ALONSO JIMENO

ADMINISTRADOR:

Pedro Ortega García-Vidal

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, 20, 2.º

No se devuelven los originales.

DESIDIA Y ABANDONO

Estas son nuestras características: desidia y abandono; si creyéramos en ellas diríamos que Toledo tiene una maldición que nos alcanza á todos.

Tenemos acumuladas por millares las pruebas de este lamentable pero real aserto en el curso de nuestra vida periodística y hoy refrendamos con nuevos razonamientos el criterio que tantas y tantas veces tenemos repetido: Toledo es una completa desdicha.

No ignora nadie—porque así nos lo propusimos los encargados de estas ingratas tareas de hablar al público—que hay un proyecto aprobado, con la debida consignación para dotar á la provincia de un nuevo edificio destinado á hospital y hasta los menos asiduos á la lectura recordarán que hubo propósitos, y se dijo con gran ruido de bombo y platillos, que para el mes de Mayo sería colocada la primera piedra.

Igualmente es del dominio público cuanto con la construcción de la nueva Casa de Correos se refiere; en este como en el anterior caso hay consignación, que es la parte fundamental de todo proyecto, pero en este particular hay el peligro de que de no llevarse á la práctica con la brevedad necesaria, esa consignación será destinada á otra población donde sean más amantes de sus propios intereses.

Ambos asuntos siguieron los mismos trámites: unos creyeron que su instalación debía hacerse en un sitio; los otros opinaron en contra de aquéllos y discutiendo estas nimiedades invirtieron el tiempo que necesitaban para las gestiones esenciales de la cuestión, y luego, fatigados de la estéril tarea quedaron sumidos en el letargo y las obras sin realizar en uno ni otro sitio, y por consecuencia, sin atender como se merecen ambos importantes servicios públicos y privada la clase trabajadora de aquellos beneficios anejos al abundante trabajo en los momentos precisos que más escaseaba éste y que, como consecuencia lógica, mejor se enseñoreaba la miseria en los hogares del proletariado.

Así pues, mientras la clase trabajadora perecía de hambre por falta de trabajo, en las áreas de la Diputación y en las del Tesoro yacían inactivos muchos miles de pesetas destinados á la construcción de dos grandes edificios públicos porque un puñado de hombres ineptos, tocados de ridículo amor propio basado en diferencias de criterio y vagas cuestiones de fórmula, se disputaban el triunfo de sus pretensiones.

Estos malos sufrió siempre Toledo y en ellos se estrellaron las buenas obras; nunca guió á los *prohombres* toledanos la idea del bien general, sino la tozuda ambición del triunfo para su mal reprimido amor propio, ó mejor dicho, de sus intrigas de bandería personal ó política, ó acaso más acoplado aún á las personas que á los asuntos, diferencias ó intrigas de solana.

El invierno vendrá con más graves caracteres que los anteriores, si la situación europea no cambia; en Toledo habra muchos obreros sin trabajo y acudirán á quien deben en demanda de ello; no valdrá, pues, encogerse de hombros por que son procedimientos que no convencen al estómago, y ahora estamos á tiempo de activar lo que con estas obras se refiere y procurar labor práctica y beneficiosa para quien la ha de menester.

Lo contrario sería facilitarnos armas para una violenta ofensiva que, sin consideraciones de ninguna clase, habríamos de emprender contra quienes resultaren culpables.

POESÍAS CORTAS

El aprendiz

Esclavo de la vida en la alborada,
mostrando su orfandad en triste exodo,
sin besos ni caricias, busca el modo
de sostener su infancia atribulada.

Con la mirada absorta, ensimismada,
abrumado en su carga, sobre el lodo,
ve á los niños pasar que tienen todo,
mientras él, paria vil, no tiene nada.

Su dicha al amasar con sangre y cieno,
se entrega el fuerte al ocio y al regalo
viendo al niño infeliz de angustia lleno
que hambriento habrá de hacerse, bajo el palo,
aprendiz de rebelde, si es que es malo:
larva de redentor, si sale bueno.

ANTONIO ZUZAYA.

FRUTOS DE NUESTRA LABOR

En Lagartera

Como anunciábamos en el número anterior, nuestro compañero Ortega fué requerido por aquellos compañeros ante la gravedad del conflicto y los atropellos de que eran objeto por parte de las autoridades; y como también anunciábamos lacónicamente en el número anterior, la huelga ha sido resuelta favorablemente en las siguientes condiciones: Durante las horas acostumbradas en años anteriores, ganarán 2,50 pesetas y mantenidos; serán preferidos los obreros del pueblo á los forasteros y se formará expediente al celador por los malos tratos injustificados cometidos con los obreros.

Hemos de apuntar como notas simpáticas los rasgos de generosidad realizados por los vecinos de aquel pueblo Victoriano Fernández y Tomás Blázquez, que, desinteresadamente, pusieron sus bienes metálicos á disposición de la sociedad; lo mismo hizo Higinia Parra; con el mayor entusiasmo y un laudable desinterés llevó á disposición de los obreros cuantos intereses poseía, pero ante este rasgo humanitario, el teniente de la Guardia civil, asiéndola por un brazo y enarbolando el sable, la increpó duramente, reprochándola como causante de que la huelga resistiera por haber prestado apoyo material á los obreros.

La despedida que la clase trabajadora hizo á nuestro compañero fué cariñosa y entusiasta; una nutrida manifestación de personas de ambos sexos acompañó á nuestro camarada Ortega hasta la estación entre vitores y aclamaciones; al arrancar el tren se repitieron los frenéticos vivas á la unión de los trabajadores, á la Casa del Pueblo de Toledo á nuestro compañero y á nuestro periódico. Fué el lunes una brillante jornada la realizada en favor de la organización.

En Magán

El lunes 5 se presentó en esta redacción una comisión de obreros de Magán con la pretensión de que marchara con ellos nuestro compañero Alonso, pues se hallaban en huelga y se había atropellado á varias mujeres, ya que los compañeros se abstuvieron de salir siquiera

á la calle, y el pueblo empezaba á sentir malestar ante la actitud de aquellos caciques, que llegaban á acudir á *todos los medios* para explotar á la clase trabajadora, dándose el caso de haber ido el alcalde en persona á todos los establecimientos de comestibles y otras viandas de primera necesidad, recomendando no fiasen sus géneros a los obreros, a fin de buscar su rendimiento por hambre.

Como nuestro compañero Aloaso no pudiera, bien á pesar suyo, complacerles en sus pretensiones se disponían a marchar los comisionados, visiblemente desconcertados, cuando llegó el compañero Ortega que regresaba en aquel momento de Lagartera é inmediatamente se puso en camino con dirección á Magán.

Hasta la una de la noche estuvo el centro de aquel pueblo abarrotado de público y nuestro compañero Ortega consiguió llevar al convencimiento de que debían hacer causa común con sus compañeros a los forasteros que habían ido a traicionar la causa de los hijos del pueblo.

Así, pues, al día siguiente los esquirols se negaron a salir al trabajo y por indicación de Ortega nadie salió de su domicilio, apareciendo las calles del pueblo completamente desiertas, nadie transitaba por ellas mas que algunas patrullas de la guardia civil.

Nuestro compañero exigió del alcalde reuniese a los patronos del pueblo y cerebro con ellos una entrevista de la que salió solucionado el conflicto bajo las siguientes condiciones: la siega en seco sera retribuida con 1,50 ptas. mas que en años anteriores; el trabajo en las horas sera aumentado en cincuenta céntimos; en la semilla, una peseta mas y en la siega á misión, una peseta más también.

Inmediatamente de concertadas estas condiciones salieron todas las cuadrillas á sus cortes y el pueblo de Magán entró en su normalidad habitual.

Hemos de consignar, con la nobleza que inspira todos nuestros actos, que el gobernador atendió nuestras denuncias y trató de poner remedio a los atropellos que se cometían por monterillas y caciques, en la medida de sus facultades.

BIEN POR «LA ELECTRICISTA»

Abrigábamos el temor de que esta Sociedad no correspondiese al interés general de la población oponiendo, obstáculos que hubieran sido perjudiciales en extremo.

Y abrigábamos este temor porque teníamos algunos antecedentes que hoy hemos vistos con satisfacción disipados.

La Sociedad *La Electricista Toledana* ha dado una prueba evidente de armonía con su título, pues ha ofrecido toda clase de facilidades al Ayuntamiento para que pueda utilizarse como le sea necesario el salto de agua de la presa de San Servando.

Bien por «La Electricista Toledana».

RIDICULECES DE EL ECO

Como verán nuestros lectores, en otro lugar de este número detallamos el proceso, origen y solución dada á la huelga de Magán el *día 6 del actual*.

Pues bien, para demostrar una vez más lo ridículo del periódico cuyo título encabeza estas líneas, nos sale el DÍA 8 dando cuenta de haberse declarado en huelga los obreros de Magán, y, como siempre, inclinando la balanza al lado burgés y empleando para ello la mentira, pues se dice que pedían los obreros reducción de horas de trabajo y esto es inexacto completamente.

De una huelga solucionada el *día seis* se da cuenta el día 8 por la noche y recomendado el epígrafe á los vendedores para que lo vocean como atractivo á la información de última hora.

En esto de hacer el ridículo hay que reconocerle á *El Eco* la exclusiva.

DE EL MEMBRILLO

Humoradas de mi pueblo

¿Han visto ustedes alguna vez cerdos con bozal? ¿No?

Pues en este pueblo los vamos á ver dentro de muy poco tiempo.

Demostración al canto:

Habla el pregón:—*¡A todo el que tenga cerdos, g uilinas, caballerías mayores y menores y demás animaluchos: toda aquella que se vea por la calle será arrecogida y multada por primera vez con cinco pesetas; con diez por la segunda y á la tercera.... (va la vencida) al juzgado!!*

Por lo que se ve, muchos no van á poder salir á la calle ante el anuncio anterior, por el cual se prohíbe que anden por la calle toda clase de caballerías y demás animaluchos.

Y ya saben los pacientes vecinos de la alquería de El Membrillo, las caballerías habreis de entrarlas en casa sin que pasen por las calles, porque si son vistas os las recogerán y serán multadas, es decir que si se las llevan, habreis de ponerlas una moneda de cinco pesetas sobre el lomo para que abonen la multa y no se vean en el compromiso de tenerla que pagar en carcel....

Vecinos ha habido que para ir por agua tuvieron que sacar el burro á cuestas hasta las afueras del pueblo, tapado con una manta.

Y hubo gallinas que pagaron diez pesetas de multa por *gallinas*.

Pero hete aquí que un patrono había dado á su obrero el trigo convenido por su trabajo y éste le pidió un pequeño aumento en la retribución metálica; se enfurece el patrono y despide al obrero y sin estar éste en su casa va el patrono penetra en ella y se lleva el costal de trigo; y no ha sido multado el patrono por andar por la calle, ni por allana-

miento de morada, ni por abuso de confianza ni por canalla.

Decididamente que si en este pueblo comieramos como reimos, resultaríamos todos unos Sanchos Panza.

UN OBRERO

La banda de música del maestro Blanco

Hemos observado en la banda del maestro D. José Blanco una innovación que es digna de encomio y consiste en haberse uniformado, armonizando así la excelente labor artística con la estética de una buena presentación.

Indudablemente que este sacrificio le habrán realizado los músicos por su cuenta acogiéndose á facilidades que el Sr. Blanco les habrá gestionado.

Es verdaderamente una virtud en estos trabajadores que, después de su cotidiana tarea, invierten las horas de asueto y descanso en instruirse, haciendo además desembolsos pecuniarios para instrumentos y uniformes, sacrificios que sólo tienen justificación al lado de un artista como su director, que es el primero en estimularles con el ejemplo del desinterés y constancia en el trabajo, pues si ellos luchan con la peliaguda tarea del aprendizaje el Sr. Blanco se desvive por la enseñanza en favor de todos.

Y luego hay entidades y particulares toledanos que traen músicos de los pueblos inmediatos para privarles á sus laboriosos paisanos de un pequeño ingreso, necesario acaso para pagar esos gastos que se imponen por la estética y el buen nombre de Toledo.

Así es la vida: el que más pone, más pierde.

Lo que puede la organización

Desde que se promulgó la ley de accidentes del trabajo, hemos venido trabajando por que ésta se hiciera extensiva al ramo de agricultura, exento injustamente de los beneficios que proporciona al resto del proletariado, y, al fin, hemos conseguido nuestro propósito.

En la sesión del Congreso del día 6 del actual, la minoría conjuncionista anunció una proposición reformando esta ley en el sentido de que se haga extensiva á los obreros agrícolas y forestales. El ministro de la Gobernación rogo que se retirase la proposición y su contenido se presentase como enmienda al proyecto, ofreciendo que sería admitida.

De lo que se deduce que en breve estará en vigor la nueva ley, alcanzando sus beneficios á los sufridos obreros agricultores.

La Mutualidad Obrera de la Casa del Pueblo es la sociedad de Socorros mutuos más conveniente y ventajosa de todas.

Cuota semanal 30 céntimos.

AMNISTIA

La Sociedad del Arte de Imprimir ha abierto amnistía incondicional hasta el día 30 del mes actual.

Lo hacemos público para conocimiento de todos aquellos compañeros que aún no han ingresado en esta asociación, por si se decidieran a venir al lado de sus compañeros.

CINE DEL MIRADERO

Como anunciábamos en nuestro anterior número hoy ha sido inaugurada la temporada cinematográfica en el Miradero, á la que galantemente hemos sido invitados.

Las películas que anuncian los carteles son:

«Maciste.—Cabiria.—Odette.—Marcela.—Aventuras de Lady.—Diamante azul.—Lamano de Fátima.—La perla de Ganges.—El regalo del muerto.—El millar de dollars.—El cofrecito negro.—Los vampiros.—La moneda rota y Los misterios de New York (continuación de «La mano que aprieta»).

Y los precios los siguientes: butacas, 0,50 ptas; sillas, 0,40; entrada general, 0,20.

Disposiciones vigentes

La ignorancia de las leyes no excusa de su cumplimiento (Art. 1.º y 2.º del Código Civil).

Inmediatamente que los señores alcaldes y secretarios reciban el *Boletín Oficial*, dispondrán que se fije un ejemplar en los sitios públicos de costumbre, donde permanecerá hasta el recibo del número siguiente.

SANGRIAS SUELTAS

Nos dicen que el dueño de la Venta de la Esquina ha traído obreros de fuera de la capital para ejecutar unas obras que se propone hacer en terreno ó fincas de su propiedad.

Y se nos dice que el motivo expuesto por el toledano industrial es que no quiere obreros de Toledo ni á peso de oro.

De ser cierto cuanto se nos indica, está en su derecho como dueño; en el mismo derecho que los trabajadores si tomaran el acuerdo de no consumir una copa de vino en su casa, ni de baide.

Un periódico reaccionario dice que «lo que hemos insituido en realidad es la fiesta del piropo». Se refiere á la llamada fiesta de la flor.

En esta confesión está toda la moral de una fiesta como la que comentábamos en nuestro editorial anterior y expresa claramente el escarnio que se hace de los millones de tuberculosos.

Sirven de pretexto para una fiesta del piropo.

Lo menos que se puede pedir para el desempeño de ciertos cargos públicos es que éstos recaigan en personas bien educadas... al menos.

Nos referimos al portero del Hospital de la Misericordia, quien lejos de

guardar las consideraciones debidas al público que por desgracia tiene que acudir á aquel benéfico establecimiento ávido de conocer la situación de sus enfermos, le falta al respeto desconsideradamente.

Días pasados, un obrero llamó la atención del funcionario porque tocó la campana un cuarto de hora antes de la fijada para la visita pública y este *culto empleado* llegó a faltarle y abusó de la prudencia y cultura del obrero, que, respetando el lugar de la ocurrencia no dió un merecido escarmiento al foragido portero.

Señores diputados: ya que estos puestos los hagan recaer en sus paniaguados, háganles saber, al menos, que no son ni mas ni menos que servidores nuestros, pues para eso los pagamos.

En el Senado se ha dicho por boca del ministro de Hacienda que tenemos un déficit nacional de *mil millones de pesetas* y que habrán de hacer los españoles un esfuerzo grande para nivelar la Hacienda pública.

En el Municipio de Toledo nos dice un concejal que llevamos ya á las *costillas* un déficit de *sesenta y cinco mil pesetas* y que habrá que gravar al vecindario con nuevos impuestos para cubrir este déficit y, por consiguiente, que hay que hacer un esfuerzo.

Nosotros creemos que á fuerza de tantos esfuerzos el pueblo se va á quebrar y no va á tener luego para comprarse un mal braguero.

Cuando el pueblo pide pan se le da leña y si se niega á pagar tantos y tantos impuestos se le llama antipatriota.

Y tienen razon; el patriotismo consiste en administrar como lo hacen nuestros administradores: gastando lo que no tienen; y luego que paguen los patriotas con un supremo esfuerzo.

Y viva la *Pepa* y.... la poca vergüenza.

Por el Municipio se ha denegado la instancia que las *...onjas* de San Pablo habían presentado para cometer otro atentado artístico.

¡Al fin va imperando el buen juicio en aquella casa!

Guardamos el pito y batimos palmas.

Con gran pompa nos anuncia la Prensa local las gestiones de la comisión de obreros que fué á Trubia á obsequiar á su queridísimo é inolvidable ex-director, señor Hernando.

Y allí fue el *acabóse* con la acogida de los obreros.

Cuando se inicia una general protesta contra aquel director, protesta que llegará á todas las provincias importantes Y Á LA NUESTRA, resulta que viven allí entusiasmados y le invitan á café y TELEGRAMAN AL GENERAL DE LA SECCION CORRESPONDIENTE.

¡¡¡Comprendido!!!

La comisión de obreros que ha marchado á Trubia con el presente para Hernando la componían cuatro individuos D. Eugenio Ortiz y Rodríguez Urosa y otros dos obreros.

El primero de dichos señores hay quien calcula en más de quince mil duros el capital que posee.

El otro es un profesor de caligrafía de la Escuela Normal, nuestro superior, escribiente en la Fábrica y exconcejal romanonista.

Y á esto llaman los colegas locales obreros y.... nada más.

Ayer se celebraron solemnes funerales en sufragio del cardenal Siliceo en la capilla del Colegio de su fundación de Huérfanas Pobres (vulgo de Doncellas Nobles).

El Padre Orti representó la semblanza del gran cardenal el que «dejó en pos de sí obras inmortales y precioso ejemplo de virtudes.

Pero el Padre Orti debió omitir seguramente cuanto con su última voluntad respecto al Colegio se relacionase, porque si hubiera dicho que el propósito de tan virtuoso cardenal había sido recoger huérfanas pobres, hubiera sido un mal contraste para el selecto auditorio y sobre todo para las SEÑORITAS COLEGIALAS.....

Estos oradores se atemperan á las circunstancias que es un primor, sin tener en cuenta que Dios lo ve todo desde el cielo.

Y el mismo Siliceo estará diciendo: ¡pero qué sin vergüenzas son en la tierra y con qué frescura se ciscan en mi voluntad! ¡Vaya un grupito de huérfanas pobres que estoy yo manteniendo!

El alcalde de Calera y un tal Urdiales han escrito á los arrendatarios de fincas de su propiedad enclavadas en el término de Gamonal, advirtiéndoles que no den trabajo á ningún obrero de Calera.

Y luego dice Luca de Tena que nuestras asociaciones son revolucionarias; y anarquistas de acción habrían de ser, si no abominásemos del procedimiento.

Pérdida

Se ha extraviado en la tarde del día 8 una pulsera en forma de cadenilla barbada, con pedrería y un colgante.

Darán razón en la redacción de este periódico.

Se gratificará espléndidamente.

Correspondencia particular

Cervera.—Recibido Reglamento y presentado en el Gobierno civil á los efectos de su sanción. No hay más gastos que hacer que los que ocasiona el franqueo para su devolución. Decir si hay que imprimirlos.

Cedillo.—Preparado todo para mitin. Compañero Madrid llegará á Pantoja antes que el de Toledo.

Calera.—Para el deslinde de cañadas dirigir denuncia presidente Asociación General de Ganaderos de España en Madrid; para caminos vecinales y terrenos comunales denuncia al gobernador.

Magán.—Falta abonar suscripción de la Sociedad; el no cobrarla con las otras fué olvido de esta Administración.

Casas de AYUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas



CAFE de tueste natural, tostados diariamente



PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracillo, kilo, 5,50, Moka, kilo, 6 pesetas

T O S

desaparece radicalmente con las

Píldoras anticatarrales PITA

CAJA: UNA PESETA

Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

ALPARGATERIA Y CALZADO ECONOMICO

ARAQUE

CUESTA DE BELEN, 5

NICOLÁS PEÑALVER ROLDAN

PRACTICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL

24 AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Gigantones, 5, principal

donde prestaré los servicios que no sean á domicilio, todos los días de 1 á 4 de la tarde.

FERRETERÍA Y QUINCALLA

DE

Cirilo Ormachea

Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega 16, Teléfono, 121

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de García Frutos)

COMERCIO, 32

TOLEDO

BARRIGA

ofrece al público millares y millares de gorras de ricos tricores, de alta fantasía, á precios más baratos que ninguna otra casa.

Calle Venancio González, 12, Toledo

AURELIANO HUERTAS

Regala mil pesetas entre sus compradores: ¿Cómo? A cada compra de cinco pesetas regala un número para el sorteo de cuatro libretas de la caja de ahorros de á 25 pesetas cada una todos los meses.

Venta á plazos, Nueva 4 y 6 Teléfono, 304

NOTA. El dueño de este establecimiento ha solicitado del Excmo. Ayuntamiento terreno para construir UNA casa para obreros, que regalará entre su clientela.

Calzado económico Alpargatas

Florencio Sánchez

ARRABAL, 37

Toledo

IMPRESA DE RAMÍREZ

TENDILLAS, 8

Esta casa es la que imprime con más prontitud y á precios baratos.

AVISO AL PÚBLICO

Lo que hacía falta en Toledo, era ALPARGATAS BARATAS; y para convencerse de que las hay sumamente económicas y de excelente clase y novedad, visitad la nueva

Alpargatería de Julio Pérez

Antiguo dependiente de ARAQUE

TENDILLAS, 3.—TOLEDO

Calzado de todas clases á precios baratísimos

Disponibile